



ACTA DE CONCEJO MUNICIPAL SESIÓN ORDINARIA N° 028 /2025

Fecha: 08.09.2025

Hora de inicio: 11:16 horas

Lugar: Salón Sergio Dini, Putre

Concejales presentes:

- Sr. Juan Carlos Mamani Churata.
- Sr. Armando Huanca Limarí
- Sr. Herman Gutiérrez Coloma.
- Sra. Marianella Huanca Tapia.
- Sr. Justo Blas Huayllas.
- Sra. Marisol Huanca Bernabé.

Concejal/presidente:

- Sr. Javier Tito Huaylla

Secretario Municipal:

- Sr. Juan Carlos Flores Flores

Tabla de la sesión:

1. Aprobación de Actas de concejos extraordinarios: 02.07.2025 y 14.07.2025.
2. Documentación recibida para conocimiento del concejo.
3. Informe de comisiones.
4. Puntos varios.

DESARROLLO DE LA SESIÓN:

1. APROBACION DE ACTA DE CONCEJO EXTRAORDINARIO: 02 DE JULIO DE 2025

1.1 Consulta de miembros del concejo.

- | | |
|--------------------------------|--|
| Sr. Juan Carlos Mamani Churata | : No tiene observaciones |
| Sr. Armando Huanca Limarí | : No tiene observaciones |
| Sr. Herman Gutiérrez Coloma | : Tiene observaciones, manifiesta molestia y disconformidad por error detectado: palabra extraordinario y locación de la sesión. Señala incongruencia, cuando se llama a pronunciamiento, en el caso de don Juan Carlos Mamani, debe decir "abstengo". |
| Sra. Marianella Huanca Tapia | : Solo se refiere a las observaciones señaladas por el concejal Herman. |
| Sr. Justo Blas Huayllas | : A parte de señalar las faltas ortográficas, no tiene observaciones. |
| Sra. Marisol Huanca Bernabé | : solo tengo las mismas observaciones, no tiene mayores observaciones. |

1.2 Pronunciamiento de miembros del concejo.

- El secretario municipal solicita a los miembros del concejo levantar la mano en señal de aprobación

1.3 Acuerdo del concejo.

- Por unanimidad de los miembros presentes de este concejo, se aprueba el acta de fecha 02 de julio 2025.

APROBACION DE ACTA DE CONCEJO EXTRAORDINARIO: 14 DE JULIO DE 2025

1.4 Consulta de miembros del concejo.

Sr. Juan Carlos Mamani Churata	Se repite la definición de la palabra extraordinaria como comentaba el concejal Herman y otras observaciones con relación a aquello, remitió al correo para que las pueda subsanar.
Sr. Armando Huanca Limarí	No tiene observaciones
Sr. Herman Gutiérrez Coloma	manifiesta misma observación, existen errores ortográficos reiterados.
Sra. Marianella Huanca Tapia	Solamente mayor atención a las actas de concejo.
Sr. Justo Blas Huayllas	No tiene observaciones
Sra. Marisol Huanca Bernabé	Además de señalado por otros concejales, no tiene observaciones

1.5 Pronunciamiento de miembros del concejo.

- El secretario municipal solicita a los miembros del concejo levantar la mano en señal de aprobación

1.6 Acuerdo del concejo.

- Por unanimidad de los miembros presentes de este concejo, se aprueba el acta de fecha 14 de julio 2025.

2. DOCUMENTACION RECIBIDA PARA CONOCIMIENTO DEL CONCEJO:

1. Carta recibida con fecha 29.08.2025, del Centro General de Padres y Apoderados, del Liceo técnico Profesional Granaderos de Putre, solicita colaboración para actividad de festividad dieciochena, que ira en beneficio de nuestros alumnos del Liceo.
2. Carta recibida con fecha 29.08.2025, del señor Francisco Humire Alejandro, presidente del comité de servicio sanitario rural de Zapahuira, hace llegar expediente ED 1502-5 de fecha 28.08.2025, de la DGA, región Arica y Parinacota, por denuncia de la comunidad indígena de Zapahuira, por posible extracción de agua que estaría extrayendo el comité de servicio Sanitario de Zapahuira.
3. Carta recibida con fecha 01-09-2025, del señor francisco Humire Alejandro, presidente del Comité de Servicio Sanitario Rural N°903/2025, otórguese a favor del comité de agua potable rural de Zapahuira y Murmuntani, RUT, 65.063.686-4, un derecho de aprovechamiento de agua superficial y corriente en el río Zapahuira, por un caudal de 0,5 litros por segundo, ubicado en la comuna de Putre, provincia de Parinacota, región de Arica y Parinacota, y reitera una vez más, que es de suma urgencia la reunión del señor secretario municipal como ministro de fe, con el señor Ricardo Cutipa, presidente de la comunidad indígena de Zapahuira.

3 INFORME DE COMISIONES:

Don Juan Carlos Mamani : Como presidente de la comisión de infraestructura, señalar que se han realizado dos comisiones de trabajo a objeto de que se nos pueda presentar la cartera de proyectos que está trabajando la SECOPLAC, la primera se realizó el 28 de julio del 2025 y la segunda el 11 de agosto del 2025 estamos pendiente para la continuación de esta exposición de la cartera de proyecto que está trabajando esta dirección, solicitar que se pueda cuanto antes “poner en tabla” la tercera etapa de la comisión de trabajo, de presentación de la cartera de proyectos y concluida esa presentación, para poder hacer la respectiva entrega de informe.

- Don Armando Huanca : yo soy de la comisión de deporte, todavía no he realizado nada, me voy a juntar pronto con Diego Chambe.
- Don Herman Gutiérrez Estoy a la espera que los colegas me envíen su priorización de los programas y convenios de salud, para retomar la comisión de salud, solo el colega Juan Carlos Mamani lo envió. Después del 18 voy a enviarles información respecto a la comisión de educación, en la cual no tenemos injerencia porque es parte del SLEP, esa son las dos comisiones que presido, aprovecho la instancia para que pueda hacer fuerza presidente de infraestructura, para que me entreguen el listado de proyectos inconclusos, lo estoy pidiendo hace bastante tiempo.
- Doña Marianella Huanca: Solamente quiero informar, que solicito como presidenta del área de trabajo social, tengo entendido que hay un nuevo director del departamento de DIDEKO, hay muchos funcionarios que han cambiado de área, a su vez hay también renuncias, entonces quisiera saber cuál es la nueva estructura que tiene el departamento de DIDEKO, para que se puedan presentar y podamos trabajar en una comisión de trabajo y saber quiénes son los nuevos encargados de cada área.
- Don Justo Blas : Informar que hoy a las 10 de la mañana tuvimos una comisión de trabajo de régimen interno, revisamos el segundo informe trimestral de avance del ejercicio presupuestario año 2025, todavía no concluimos esta comisión, seguramente vamos a continuar después de esta sesión de concejo, por lo tanto no tengo mayor antecedente que dar a conocer, solamente solicitar, que para el próximo reporte de informe trimestral, que corresponde en la primera semana de octubre, solicito que se realice en la primera semana de octubre, para tener una adecuada ejecución presupuestaria del año y estén presentes el director DAF, director de control y nos puedan aclarar algunos puntos y el administrador municipal.
- Doña Marisol Huanca Si tengo informe de comisión, en la mañana se lo envíe por WhatsApp, traje una presentación de mi viaje al Cusco, fueron tres jornadas diarias donde se trabajó intensamente, encuentros con otras organizaciones que son de los distintos países, en este caso seis países, Bolivia, Ecuador, Argentina, Colombia, Perú y Chile.
- 4 PUNTOS VARIOS.**
- Don Juan Carlos Mamani: primero consultar cual es la situación de la contratación del proyecto de pararrayos, para las estancias de Guallatire, como concejales los recursos lo aprobamos el día 22 de agosto, ya han pasado 17 días desde la aprobación de los recursos y a la fecha no hemos tenido información, reiterar a la administración que el tema de los pararrayos es una emergencia para la localidad.
- En mi calidad de presidente de la comisión de infraestructura, quisiera proponer a este concejo municipal poner en tabla, realizar una fiscalización de las obras, servicios higiénicos de Zapahuira, sede social de Belén y la plaza de Ticnamar, se propone como fecha tentativa que la fiscalización se realice al término de la próxima sesión ordinaria del mes de septiembre en Putre.

El director de SECOPLAC se comprometió entregar un informe, en relación con los proyectos inconclusos, el compromiso era para fines del mes de agosto, lo solicité como presidente de la comisión de infraestructura y lo solicitó también el concejal Herman Gutiérrez, reiterar que la solicitud a la fecha no ha sido respondida y era un compromiso que se adquirió en esa comisión de trabajo. Consultar también cuál es la situación del proyecto de "Portales de Belén", en el entendido que había una investigación sumaria que estaba por concluir, eso lo consulte hace tres meses y a la fecha no he tenido respuesta.

Consultar también por los camiones recolectores que llegaron este año, financiados por el gobierno regional, se nos comunicó que habían presentado algunas fallas, consultar si esto ya se resolvió, están operativos y cuál fue el motivo de las fallas.

Hace dos meses, alerté en un concejo los problemas eléctricos de las luminarias del paseo O" Higgins, me indican los vecinos que residen en el sector, que a la fecha no han sido reparados, consultar para cuando están programadas estas reparaciones.

Se han contactado con mi persona, participantes del concurso a reina de la FERAN 2025, me indican que por parte de la administración se le comprometió el pago de un incentivo por su participación, pese a que han pasado 3 meses desde la actividad, me indican que a la fecha no han cursado los pagos respectivos, consultar cuales han sido los motivos de ese retraso.

Consultar cual es la situación de la elaboración de los reglamentos, a propósito del informe final de la contraloría que se nos entregó en diciembre del año 2024, solicitar que se pueda presentar al concejo municipal, los avances de este servicio que se contrató al objeto de poder en cierta manera, ir aprobándolo en la medida que tenga el visto bueno por parte de esta administración.

El concejal señala que es importante que estén habilitados los baños públicos de acá de Putre, porque la gente necesita baños públicos para sus necesidades.

Lo otro señor alcalde, nosotros aprobamos como dijo acá mi colega, dos camiones nuevos recolectores, de verdad quisiera saber qué pasa con estos camiones nuevos, yo estuve en una actividad en Caquena, yo mismo estuve sacando la basura y no había donde dejarla, el camión chico debería estar en todas las actividades, para que no quede la basura botada, en Saxámar esta toda la basura desparramada, ahí en la puerta de la Iglesia.

El concejal, señala que tiene varios puntos, quisiera alcalde que por su intermedio se pueda a través de la secretaría, apoyar al dirigente de Socoroma, puesto que hace poco salió como presidente de la junta de vecinos y ha tenido problemas con el tema de los estatutos, solicito que se apoye a través de la secretaría, bajo su autorización.

Hace tres semanas solicite información con respecto a los viajes de las autoridades realizados durante todo el 2025, a la fecha no he recibido la información.

Conversando con algunas funcionarios de obras, de operaciones, me dicen que, hasta el día de hoy, no son reconocidas algunas horas, de todo el desgaste que hacen ellos como unidad, ellos son los que manejan y mueven casi todas las actividades municipales.

Don Armando Huanca :

El concejal señala que es importante que estén habilitados los baños públicos de acá de Putre, porque la gente necesita baños públicos para sus necesidades.

Don Herman Gutiérrez :

Lo otro señor alcalde, nosotros aprobamos como dijo acá mi colega, dos camiones nuevos recolectores, de verdad quisiera saber qué pasa con estos camiones nuevos, yo estuve en una actividad en Caquena, yo mismo estuve sacando la basura y no había donde dejarla, el camión chico debería estar en todas las actividades, para que no quede la basura botada, en Saxámar esta toda la basura desparramada, ahí en la puerta de la Iglesia.

El concejal, señala que tiene varios puntos, quisiera alcalde que por su intermedio se pueda a través de la secretaría, apoyar al dirigente de Socoroma, puesto que hace poco salió como presidente de la junta de vecinos y ha tenido problemas con el tema de los estatutos, solicito que se apoye a través de la secretaría, bajo su autorización.

Hace tres semanas solicite información con respecto a los viajes de las autoridades realizados durante todo el 2025, a la fecha no he recibido la información.

Conversando con algunas funcionarios de obras, de operaciones, me dicen que, hasta el día de hoy, no son reconocidas algunas horas, de todo el desgaste que hacen ellos como unidad, ellos son los que manejan y mueven casi todas las actividades municipales.

Aprovecho la instancia de saludarlos y felicitarlos por lo que hicieron en Belén, que fue muy llamativo y a la comunidad le gusto, donde está la reciprocidad por parte del municipio, creo que la semana pasada, recién salió la autorización de las horas de la FERAN, si no queremos a nuestros funcionarios, como le vamos a exigir también resultados.

Hace 4 meses o más que solicite la gestión hacia la estatua que está en la bodega municipal del destacado deportista Patricio Gálvez y hasta ahora no se ha dado respuesta.

Quiero agradecer y felicitar la participación del funcionario Nicolas Henríquez, en la exposición que hubo con respecto a las pequeñas localidades, me gustaría que, en el futuro, se pueda exponer, con respecto a eso puesto que ahora se descentraliza, está en Chapiquiña, Belén y Ticnamar, y quiero saber también administrativamente cómo va el convenio, porque tengo entendido que no está firmado el convenio y es un impacto tremendo para nuestra gente.

Hace un mes estoy solicitando la exposición de OCODIS, con respecto a los diálogos participativos y el trabajo que han hecho en las tardes noches acá en el salón María Isabel Marcelo.

Quisiera saber si el secretario municipal, retomó la exposición con el director del SEC, puesto que no queremos, no podemos y la comunidad no puede quedar sin información respecto a los cortes y al corte extenso que hubo por más de tres días acá en Putre.

Quiero demostrar mi preocupación por el sin número de cartas que llegan con copia a este concejo y de las cuales no he hecho seguimiento y no me han mostrado las evidencias que se han respondido, pongo como ejemplo las solicitudes de algunas localidades con respecto a sesiones de concejo, de don Francisco Humire, que en reiteradas ocasiones a enviado cartas.

Con respecto a los viajes, no dudo de lo que puede ser el enriquecimiento de la formación profesional y cultural en algunos casos, pero hace más de un mes, acá el concejo aprobó con plata municipal el financiamiento a la dirigente Lesly Zapata, me gustaría que se le solicite un informe escrito de que lo que ocurrió con su viaje, cual fue el aporte que ella puede entregar.

Quisiera insistir en que la oficina de turismo pudiera hacer una exposición respecto a sus planes de acción de lo que queda para este año.

La concejal, dice expresar el sentir de la comunidad que han hecho llegar reiteradas cartas, estamos hablando que esto es una problemática que sufre como dirección, yo creo que no solamente yo como concejala, sino que yo creo que varios de los concejales, hemos recibido el mismo malestar de la comunidad, la comunidad muchas veces no necesita que le den una respuesta favorable a sus cartas, simplemente necesita una respuesta, para que ellos puedan tomar determinaciones como comunidad y poder ver otras alternativas, porque si junto todas las cartas desde enero que se han entregado del 100% de las cartas, será un 10% que se le han dado respuesta a la comunidad y eso solamente tiene injerencia en la dirección de este municipio, yo encuentro que no hay un accionar de este municipio en cuanto a dar respuesta a las cartas de la comunidad, que para mí es una falta de respeto, ya que ellos se toman el tiempo para poder plantear su problemática.

Doña Marianella Huanca:

Quisiera apoyar lo que acá planteo en colega Armando, de los baños públicos, los comuneros de los pueblos que llegan los martes, miércoles y jueves no tienen servicios higiénicos para sus necesidades, que es lo mínimo que le podemos dar a nuestros adultos mayores.

Nuevamente recaemos en que nosotros como concejales, solicitamos a esta dirección mucha documentación para poder nosotros estar al tanto de lo que está sucediendo dentro del municipio, solicité en junio de este año, el libro de reglamento de cuidado de la plaza de Chapiquiña, a la fecha aún no tengo ninguna respuesta, yo me pregunto que si a nosotros como concejales, no se nos da respuesta, que espera la comunidad de la dirección.

Qué actividad se realizó el 05 de septiembre por el día de la mujer indígena como municipalidad de Putre, la comunidad me hizo las consultas.

Que ha pasado con la entrega de materiales para nuestro trabajo como concejales de la comuna de Putre, a la fecha no nos han entregado como los celulares y notebook, que necesitamos para trabajar, sinceramente encuentro injusto que nosotros como concejales nuevos no tengamos ninguno de estos medios, que estamos pidiendo, encuentro una falta de respeto, que la continuidad de los otros concejales si cuenten con estos materiales, unos si y otros no, tendría que ser igual para todos, siento que estoy pidiendo una limosna al municipio, y si ya no lo quieren entregar, digamos a través de una carta, no le vamos a entregar nada, no va a ver espacio para trabajar, me gustaría que se transparente, porque ya estamos hablando de casi 10 meses de trabajo como concejales.

Me gustaría saber que persona está encargada de realizar el inventario de los bienes de este municipio y quisiera también una copia del decreto de nombramiento.

Solicito señor alcalde, un oficio dirigido a monumentos nacionales, CONAF y medio ambiente, esto en relación con las problemáticas que hemos tenido justamente la semana pasada, donde ellos nos puedan informar cuales serían los lugares protegidos de la comuna para que justamente los operadores de este municipio, la comunidad en general y las autoridades tengamos antecedentes de cuales serían los lugares que están protegidos, que no se pueden tocar o hacer algún daño, como paso con el Qhapaq Ñan.

Solicito un informe del avance de los reglamentos internos. En Belén este problema de las aguas servidas que aún no se ha solucionado.

Don Justo Blas : El concejal señala como primer punto el asunto de los baños públicos, los vecinos que vienen de los pueblos lo necesitan con urgencia.

La presidenta de la junta de vecinos Nace Chile, me hace la pregunta de cómo es el tema de la entrega de fardos de pasto en Putre, la zona de cordillera y precordillera.

La concejala señala que su primer punto es prever una situación que ocurrió en el tema de la actividad del día del niño, en el nivel preescolar del Liceo Granaderos de Putre, los regalos no llegaron de inmediato, como se habían comprometido los funcionarios con la educadora, tardaron 8 días en dar respuesta, los regalos llegan pero con una diferencia muy notoria, por lo cual la decisión que se toma desde el liceo es regresarlos hacia DIDEKO, para que sean entregados ahí y retirados por los padres bajo la responsabilidad en este caso del municipio.

Doña Marisol Huanca :

Desde el 10 de marzo de este año, en sesión de concejo en la localidad de Chapiquiña, la comunidad expuso la necesidad de poder tener una mejor comunicación a través de la red telefónica, en ese momento se tomó la decisión de poder invitar al SEREMI de transportes y telecomunicaciones, para que dé respuesta a la necesidad que ocurre en nuestra comuna, con la mala señal de internet para poder comunicarse por celular, me gustaría saber si se envió el oficio, sino enviarla a través de la delegada provincial.

Desea saber qué ha pasado con la ordenanza Tenencia responsable de mascotas, estaba a cargo el abogado.

Deseo saber qué paso con la premiación a las candidatas a reina de la FERAN, si se realizó esa premiación.

Agradezco públicamente al SEREMI de bienes nacionales por la gestión realizada, en la localidad de Socoroma, con el tema de los espacios físicos para que puedan tener los abuelos por fin una sede a través del municipio.

Solicito también las contrataciones actualizadas.

Solicito trabajar en comisión de régimen interno el reglamento del concejo.

Con relación al concejal Juan Carlos Mamani, el proyecto de pararrayos, están ya todos los procesos administrativos listos, estamos las últimas cotizaciones con empresas locales o regionales para prontamente pasar a un concejo extraordinario junto con las subvenciones municipales.

No hay inconveniente, con relación a poder fiscalizar, toda vez que es una de las principales funciones que tienen los concejales, la administración nunca ha tomado posición arbitraria ni mucho menos en poder negar alguna fiscalización, sobre todo de infraestructura, toda vez que esto también favorece y fortalece la correcta ejecución de cada una de las obras, de acuerdo con las especificaciones técnicas que fueron aprobadas y adjudicadas, durante sus procesos administrativos.

Los proyectos inconclusos, voy a solicitar ir cerrando los ciclos, secretario, voy a solicitar por su intermedio que para la próxima sesión ordinaria, se pueda finalizar la presentación de la cartera de proyectos, creo tres comisiones en ese orden es razonable, hacer harto énfasis en los proyectos inconclusos y en ese sentido me comprometo para que el día de hoy en la jornada de la tarde este en sus correos electrónicos los nombres, porque así fue solicitado, un resumen muy ejecutivo o una minuta del estado de situación, en eso están los portales de Belén, Socoroma, escalinata y otros proyectos más, pero aquellos que sean inconclusos y aquellos que faltan rendiciones administrativas.

En esa minuta se va a responder el proyecto de los portales de Belén, que está en vista fiscal, el abogado que está a cargo del procedimiento para cerrar el proceso y generar las acciones que emanen de este sumario administrativo.

En el caso de la iluminación del paseo O'Higgins, yo con mucho cariño, concejal voy a cuestionar un poco el enunciado que hacen los dirigentes o la comunidad, toda vez que yo vivo en Putre y el domicilio en donde estoy ubicado está dentro del paseo O'Higgins y en el día de ayer en la noche, pude constatar que esta toda la iluminación, totalmente activa, desconozco cual es el punto en donde haya que hacerle una mantención, pero visualmente todo el paseo está iluminado.

Don Javier Tito

:

Para el próximo concejo le vamos a comentar cual es toda la situación de los camiones, ambos camiones presentaron algunas fallas, principalmente el camión marca Volvo, se pudo visualizar una fuga de líquido hidráulico, por tanto, se sugirió hacer los contactos con la empresa, considerando que estos equipos tienen la garantía en curso, por tanto, se recomienda no continuar con su operación.

En relación con el concejal Armando Huanca, los baños públicos, nosotros nos comprometemos en esta semana poner en operación los baños en las condiciones en las que se encuentra, se va a hacer la contratación de una persona, que ya tenemos visualizada quien puede ser, para que pueda atender los baños públicos, hasta mientras se inicia el proceso de reparación integral de ese espacio.

En relación con los camiones de basura, voy a solicitar la información al encargado de operaciones para que entregue la minuta de las acciones que se han generado por parte de la administración.

En relación con el concejal Herman Gutiérrez, el problema con el estatuto de la junta de vecinos de Socoroma, secretario para que tome contacto con el concejal y también con el dirigente, para que pueda, in situ, verificar cual es el instrumento administrativo que está faltando y como nosotros dentro de nuestras facultades como administración podemos apoyar.

Con relación a los viajes de las autoridades, secretario, la misma solicitud, solicito por su intermedio hacer todos los procesos, entregar los antecedentes en relación a los costos que estuvieron asociados a estos viajes y los respectivos informes por cada uno de los viajes que se realizaron, en el caso que corresponda, para que estos temas no sigan saliendo en los concejos, don Carlos y don Juan Carlos, para que también coloquemos un plazo perentorio del cual usted me va a informar, no llegada la información, se va a tomar acciones administrativas, disciplinarias para poder que se puedan cumplir los compromisos que asume la autoridad en este solemne concejo municipal.

El reconocimiento a las horas compensatorias, todas están asociadas a los nuevos procesos de contrataciones que llevamos, yo me comprometo a conversar con cada uno de los directores para que me puedan entregar un estado de situación, la decisión que hemos tomado como administración es poder reducir los equipos que salen hacia el territorio, toda vez que también siempre vamos a considerar la buena fe de la acción que se está realizando, pero no siempre esto se puede constatar, así es que van a ir las personas que sean necesarias para realizar un trabajo determinado y no una gran cantidad de funcionarios que no tengan alguna función en específico en la actividad que se está realizando o la labor que está comprometida por parte del cometido en cuanto salen al territorio.

Concejal el tema de la estatua de don Delfín Gálvez, ha sido reiterativo, voy a constatar el estado de la estatua y a definir los permisos correspondientes para proyectar su instalación, considerando que se solicita que la instalación este dentro del parque nacional Lauca, por tanto, se tiene que cumplir ciertos procedimientos antes de poder intervenir un espacio con estas características, quizás con CONAF, que pueda autorizar esta instalación.

Vamos a hacer las averiguaciones desde la unidad de control y también la unidad jurídica para poder ver nuestro alcance como comuna, de poder decretar que el primer desfile en el marco de las glorias del ejercito pueda ser en la localidad de Belén, lo que no quiere decir que como jurisdicción comunal esto no se vaya a hacer, ya que ha sido un compromiso que hemos asumido junto a la comunidad.

Vamos a programar la presentación de OCODIS y el PPL. Secretario, no sé si le llego concejales, la carta que se envió a la SEC, los actos administrativos que hemos comprometido, doña Nataly Tancara tiene esta información para que se le pueda entregar la información correspondiente al concejal Herman.

Concejales quiero ser bastante sincero, el mes de septiembre es un mes bastante complejo, con una carga importante de actividades, por tanto, hoy día la administración va a definir los tiempos en los que se van a hacer las presentaciones y la entrega de la información, y caso contrario vamos a trabajar exclusivamente con los directores.

Para el caso de don Francisco, nos entregan otro documento lo vamos a analizar y le vamos a entregar la respuesta.

En el caso de doña Lesly Zapata, ella nos envía en jornada de la mañana un correo electrónico en donde solicita la audiencia o un espacio en un concejo municipal, para poder hacer su exposición, toda vez que esta ayuda como todas las ayudas que hemos entregado no han sido vinculantes ni tampoco obligatorias a que tengan que hacer una presentación.

desde el año pasado estoy solicitando la exposición de la dirigencia indígena actual. y respecto a la planta de tratamiento de aguas servidas, solicito antecedentes de ese proyecto.

secretario, citemos, por favor, principalmente a los representantes titulares que hoy están vigentes.

Lo vamos a trabajar en la comisión de trabajo, tienen que entender concejales que nosotros podemos preparar la información, pero también hay una sobrecarga importante laboral de procedimientos que al menos es estas fechas ya se empiezan a evidenciar con mayor frecuencia.

Pasando a la concejala Marianella Huanca, quiero ser bastante responsable en lo que voy a decir, cuestiono su enunciado, toda vez que la administración es imposible que solamente haya respondido el 10% de las solicitudes que nos llegan, yo en el marco de una comisión de régimen interno la invitaría a hacer el análisis y estoy seguro que el resultado es otro, por tanto, si usted me menciona que es una falta de respeto hacia los comuneros, yo también menciono que por parte de usted es irresponsable y una falta de respeto a la administración, estoy seguro que es otro el resultado, y les voy a pedir ser responsables concejales cuando dicen un vecino nos dijo, la dirigente nos dijo, por favor digamos con propiedad quienes son, hemos hecho todos los esfuerzos para poder apoyar a todos nuestros dirigentes, por eso yo me atrevo a decirle que el cuestionamiento que usted hace no es real y para nada voy a dar fe de aquello como autoridad.

Don Herman Gutiérrez :

Don Javier Tito:

La semana pasada me junte con don Pablo Loza, con la directiva, tenemos una minuta de trabajo, este viernes 12 vamos a ir a Timalchaca, tenemos compromisos, entonces si bien es cierto, a veces no respondemos la carta en la formalidad, pero la acción si la realizamos, finalmente los que se desgastan también es el equipo humano y también el equipo de la administración, por eso yo dejo emplazado ese cuestionamiento y también a la comunidad que también seamos responsables en poder decir que no todo está mal o todo no se cumple, porque esa es la sensación que queda, me atrevo a decirle que al menos lo que usted está anunciando es una tremenda falta de respeto hacia los funcionarios y hacia la administración, los funcionarios elaboran la respuesta y yo soy el que firma.

En relación con los baños públicos, la misma información concejala, la próxima semana debería ya entrar en operación los baños públicos de Putre.

El libro o reglamento para la plaza de Chapiquiña, se lo vamos a hacer llegar, yo la semana pasada me junte con los dirigentes, con las personas que viven en Chapiquiña, pero si yo le pregunto a los vecinos, créame que en ningún momento ha sido como de su preocupación total el hecho de este reglamento.

Vamos a reprogramar la actividad en el marco de la mujer indígena, esta actividad es probable que la juntemos con la entrega de la subvención municipal, en donde vamos a tener una gran convocatoria de dirigentes.

En relación a la entrega de los materiales para el trabajo de ustedes, si concejales, yo ahí asumo que ha habido un retraso importante por parte de la administración, lo que no quiere decir que este proceso no se haya hecho, hoy día los equipos celulares como los computadores ya se encuentran adjudicados y están a la espera de que lleguen, eso es lo que me comenta el director de la DAF, la ropa, las credenciales y todo eso también ya se encuentra adjudicado y debería estar llegando para entregárselo en forma oportuna concejales, junto también con el diseño de poder entregar las oficinas para ustedes trabajen dentro de su jurisdicción comunal por la cual han sido electos.

El encargado de inventarios es don Vicente Zavala, vamos a buscar el decreto, pero me gustaría que precise si necesita solamente el nombre o necesita otro antecedente más.

El alcantarillado de Belén está en proceso, yo voy a darle esta instrucción a la encargada de medio ambiente para que me retroalimente a través de un correo electrónico el cual también se lo voy a reenviar a usted.

Los oficios a CONAF, monumentos nacionales y medio ambiente, se lo reitero, lo vamos a hacer en los tiempos y en la forma que la administración tiene para atender sus requerimientos.

Los reglamentos internos están en su última etapa, concejala.

Concejal don Juan Carlos Mamani, para el punto de la reina de la FERAN, el director de DIDEKO va a hacer las averiguaciones correspondientes, para dar curso a eso.

Respecto al proceso de la elaboración de 19 reglamentos, este director es la contraparte o el supervisor y además coordinador de todo el proceso que fue contratado a don Pedro Tobar León, estamos dentro de los tiempos que nos han otorgado, mi compromiso es la última semana de septiembre, hacer una presentación de los avances.

Don Fabian Flores

Aprovechar de comprometer al secretario municipal para que nos considere en una comisión de trabajo y dar a conocer el avance, estamos efectivamente ya llegando a la parte final del proceso y si tenemos un avance sustantivo en este momento, tal vez señalarlo en torno al 90% por tanto, efectivamente podemos hacer una presentación la última semana de septiembre.

Para el caso de don Justo Blas, el tema de baños que también lo había mencionado.

También doña Elsa Flores, que es la encargada de fomento, ya nos entregó un informe del estado de situación de la entrega de los fardos de pasto, por tanto, le vamos a compartir la misma información para que usted la pueda entregar a la dirigente de la junta de vecinos.

Doña Marisol Huanca, yo tomo conocimiento y antecedentes, para que junto al director y al encargado de eventos o quien coordina la actividad me pueda hacer llegar todos los antecedentes y claramente que esta situación no vuelva a suceder.

Para el caso de la ordenanza municipal, creo que ya se hicieron todos los alcances, concejala, nosotros en la próxima, pasamos a una comisión de trabajo, y posteriormente vamos a decretar la ordenanza.

La señal internet y telefonía, le vamos a entregar, concejala, la información, el oficio que hemos enviado, hoy día vamos a enviar un reiterarse al SEREMI de transportes y telecomunicaciones, don Pablo Maturana, para que pueda estar en una sesión de concejo ya sea en una localidad o en Putre, secretario esa invitación la vamos a hacer con copia a la delegada provincial de Parinacota, para que ella en las atribuciones que le compete, pueda reforzar la invitación hacia esta secretaría regional.

Y el trabajo de régimen interno ahí, don Justo yo creo está avanzando con los compromisos que ya tenemos, vamos a citar al régimen interno, pero ahí la invito concejala para que con el presidente de la comisión de régimen interno se puedan ir abordando los alcances, yo también tengo algunas precisiones y alcances que se la voy a hacer al presidente en el marco del reglamento de sala.

El listado de contrataciones, tenemos la información la vamos a procesar porque estamos haciendo el proceso de contratación por el periodo de septiembre y octubre, por tanto, esa información es la que le vamos a entregar, junto a la solicitud que nos hace la concejala Marianella, en relación con la estructura organizacional que hoy día está en DIDEKO.

Fecha: 08.09.2025
 Hora de término: 12:58 horas
 Lugar: Salón Sergio Dini, Putre

FIRMA DEL ALCALDE / PRESIDENTE

FIRMA DEL SECRETARIO MUNICIPAL